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什麼東西會讓人覺得快樂？其實，會讓人快樂的東西，不一定是「物質」上的東

西。 

當我們搬到新房子時會很快樂，但你能快樂多久？新房子很快就變舊房子了。 

真正能讓你快樂的，「是你與家人的關係」。若你與家人關係不好，漂亮房子的背

後，就是一所監獄，那是因為「關係」比「物質」重要。 

 

上班也是一樣，公司給了你很好的待遇，但你跟老闆、同事處得不好，因此你每

天上班會很痛苦，雖然待遇不錯，但工作會做不久，因為人是看重關係的。 

人最大的喜樂、最大的痛苦，都是從「關係」而來，與人的關係好就很快樂；關

係不好，就很痛苦，人與人的關係一直在變，比如說；最親密的「夫妻關係」。近

年來根據政府統計離婚率一直上升，後來又一直下降，原來是年輕人乾脆不結婚

了，因為婚姻關係很難維持。還有跟兒女的關係、跟朋友的關係也都很難維持。 

 

為什麼現代人的關係如此複雜？如果老闆要你管「十台機器」，那沒有問題，但是

叫你管「十個人」就有問題了，因為，現代人的人際關係很複雜，原因只有一

個，就是人與神的關係出了問題，這是根本，樹的根若是爛了，它的枝子、葉

子、果實也都會腐蝕。 

 

那我們的人生有什麼目標呢？我們為什麼被神揀選？從屬靈上來說：我們應該要

追求什麼？用簡單的一句話：就是要用一輩子的時間，來追求「與神和好」。 

若是不追求、或達不到，那一輩子都是失敗的人生，如果你賺很多錢，事業又很

成功，你也有孩子，但你跟神的關係不好，那你的人生的問題會很多、很大。 

 

我們既因信稱義，就藉著我們的主耶穌基督得與神相和。(羅五 1) 

 

保羅說：「因信稱義」，就可以「與神相和」，能夠重新修補這個關係， 

 

因為我們作仇敵的時候，且藉著神兒子的死，得與神和好；既已和好，就更要因

他的生得救了。(羅五 10) 

 

「與神和好」是我們信仰的開始，也是我們一生的追求。為什麼會有靈恩會呢？ 

「靈恩會」就是要我們每半年反省一次，我們與神的關係是否和好？因為我們跟

神的關係，平常會疏忽看不見，我們看重在「人與人」的關係，就像你會在意與

配偶的關係，不管在教會、在社會上，你一眼就看得出來，哪些夫妻感情很好，
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哪些夫妻是完全不講話的。人跟人的關係是看得出來的，那「人跟神」的關係

呢？ 

這就如罪是從一人入了世界，死又是從罪來的；於是死就臨到眾人，因為眾人都

犯了罪。(羅五 12) 

 

羅馬書裡說：因為罪進入了世界，所以人和神的關係不好了。「罪」從亞當進入了

人類，我們已信主，憑著信心因信稱義，接受寶血的洗禮，我們是屬於神的，但

魔鬼還是不肯放過我們。羅得的妻子為什麼一回頭，就變成了鹽柱？這代表你信

了主，並不一定能走到天國，因為「罪」一直想要進入我們的心、罪也想要進入

你孩子的心、罪更想要進入你夫妻之間，甚至你的家庭。「罪」可以從一個人進入

世界，罪也可以因你一個人進入你的家庭，影響你與神的關係。如果人跟神的問

題改變了，這些問題就會一直出來， 

 

「創世記」裡的故事都是「人」的問題：兄弟之間的仇恨、婚姻之間的問題、驕

傲的問題。其實。今天的人類，都在重演創世記裡面的故事，所以我們要「與神

和好」，就是我們要回頭來「對付自己的罪」。我們要在神面前認罪，因此每天都

要深深地「反省自己」。 

 

我們當深深考察自己的行為，再歸向耶和華。(哀三 40) 

 

耶利米哀歌，是耶利米先知寫的，他親眼看見耶路撒冷的聖殿，被比他們更壞的

外邦人所毁滅，他太傷心了，因此寫了這首哀歌。 

 

先前滿有人民的城，現在何竟獨坐！先前在列國中為大的，現在竟如寡婦；先前

在諸省中為王后的，現在成為進貢的。(哀一 1) 

 

為什麼會發生這種事情？為什麼我跟人的關係不好？為什麼神不祝福我？ 

為什麼我的配偶對我這樣？為什麼他不改變呢？為什麼我兒女都不聽我話？ 

為什麼大家對我這樣？為什麼我這麼倒楣，去到那裡都碰到我不喜歡的人？ 

這是人的罪性，因為不會檢討自己。但是耶利米寫了這麼一句話，他說：我們當深

深「考察自己的行為」，再歸向主。這值得我們思考：因為我們的「罪」，已被主的

寶血潔淨了，但是我們還有「罪性」，我們的肉體、個性都還未改變。 

 

有次我去訪問一位弟兄，他有三個兒子，三個兒子帶給他三種不同的煩惱，其中最

讓他煩惱的是老大，他跟我抱怨兒子怎麼、怎麼不好，他說：「我的兒子對我很沒

禮貌，跟我講不到幾句話，就衝著我跟我頂嘴，我勸他也不聽。」其實他的兒子從

小在教會長大，也聽了不少道理，但回到家就跟父親關係不好，兩個人無法坐下來



談話，都是透過媽媽傳話。當我聽完他的抱怨後，我就問他一個問題：「這三個兒

子當中，哪一個最像你？哪一個個性最像你？」他回答：「老大。」 

「是他的個性最像你，所以你們處的不好對不對？」他想想後說：「對，沒有錯！

我的缺點他身上都有，所以我們兩個沒辦法講話。」為什麼會這樣？ 

因為人的個性有不完美的部分。因為我們都埋怨：我的兒子不好、我的配偶不好，

我們常求神去改變對方，我們向神訴苦，祢給我這種孩子我怎麼受得了？ 

然而耶利米告訴我們，每個人都應該深深考察自己的行為，再來歸向神。 

因為我們可能沒有犯什麼大罪，我們沒有殺人、沒有犯姦淫、也沒有去搶， 

但我們身上有太多不完全，有太多對神的虧欠。 

 

因為世人都犯了罪，虧缺了神的榮耀。(羅三 23) 

 

我們很容易把「世人都犯了罪」這句話，認為是那些沒有信主的人，你以為還沒信

主的人，只要快來信主，求神赦罪、洗禮就沒事，就像我一樣，其實我們不是聖人，

我們只是蒙揀選的罪人，我們是蒙潔淨的罪人，我們現在還是很虧欠神！ 

 

什麼是「罪」？這裡說：無法反應出神的榮耀，因此虧欠神的榮耀，就是罪。 

神的個性是「聖潔」的。因此，我在生活中不聖潔，或是對不聖潔的東西有興趣， 

雖然我沒有去做，但有去看，也喜歡聽、喜歡講，這樣就沒有反應出神的榮耀來， 

神是不輕怒發怒的，若我們的脾氣不好、常常發怒，每天跟家人吵架，這就是罪， 

在神面前就是虧欠。「神就是愛」，神的愛，普照世人，神犠牲自己、拯救世人， 

若我們沒愛心，看到需要幫助的人，就塞住了憐憫的心，這就是虧欠神的榮耀， 

其實，我們在生活上沒有大罪，但就是常對神有虧欠，這些虧欠加在一起， 

就無法與神和好，因此，我們當思想：我們在生活中有沒有虧欠神？ 

 

有一位弟兄，跟太太的關係不好， 

我問他：「你們在結婚、談戀愛時，不是很好嗎？為何現在變成這樣子？」 

他說：「我也沒有做什麼不對的事情啊！」 

我問：「那你到底做了什麼好事？」 

他說：「我沒有做好的事情，也沒有做不好的事情啊！」 

「那你告訴我，你的生活是怎樣？」 

「我回到家裡，就希望打打電動玩具。」他回答。 

一個快卅歲的人，回到家裡只想打電動，他太太跟他說話，他說：「不要吵我。」 

太太叫他倒垃圾就說：「等一下」，他把打電動放在最重要的位置，他的心不在太太

上面，因此兩個人的關係變了。 

 

另一位弟兄結婚後，就沈迷上網，一有時間就上網，甚至被引誘，看那些不該看



的，他發現他看了那些東西之後，跟太太的關係就改變了，他無法和太太正常的生

活，跟家人漸漸關係疏離，他知道自己不能再這樣下去了，於是他向神悔改，才慢

慢修復與家人的關係。所以，這一切的問題都在我們自己。若我們跟神的關係出了

一點問題，內中有「隱藏的罪」，也要趕緊悔改。因為我們犯的不是大罪。那我們

要如何修補與神的關係呢？我們要如何回轉歸向神？ 

 

我們不致消滅，是出於耶和華諸般的慈愛；是因祂的憐憫不致斷絕。(哀三 22) 

因為主必不永遠丟棄人，主雖使人憂愁，還要照祂諸般的慈愛發憐憫。(哀三 31-

32) 

 

耶利米說：要如何恢復與神的關係？就是再一次找到。對神的愛的感覺。 

以色列百姓一直「領受」神的愛，卻無法「感受」到神的愛，他們的心愛別的神，

雖然他們在曠野時，領受了嗎哪、磐石出水；領受了迦南美地，也領受了一個很好

的國家，基本上他們想要的都得到了，但神給他們那麼多，他們心裡並沒有感受到

神的愛。他們反而去愛別的神，他們跟神的關係改變，就是他們把愛，轉到別人身

上所開始的。我們想一想，我們跟神之間的關係，是不是出了什麼問題？ 

我們不愛神嗎？不會啊！我們常來聚會，我們有做聖工、有事奉、有奉獻。 

但今天卻跟神不和好，到底問題出在哪裡？ 

 

不要愛世界和世界上的事。人若愛世界，愛父的心就不在他裡面了。(約壹二 15) 

 

這句話值得我們好好思考。如果一對夫妻每天吵架，關係緊張這是很不好的；若他

們是冷戰，完全不講話，那更不好，因為他們對對方沒有感覺了。 

我們跟神的關係，也像配偶的關係，神是絕對沒問題的，因為祂的愛一直在我們身

上，但是我們是不是有感受到神的愛呢？如果沒有感受到，那是因為我們的心，已

經去愛別人，那就是愛世界了。 

 

最近看了一篇文章，文章的名字叫：「不可思議」，什麼叫不可思議？ 

內容大約是： 

當你拿一百塊錢去買東西的時候，你會覺得一百元數目很小；當你要奉獻時，你會

覺得一百元金額怎麼那麼大！人的心真是不可思議啊！ 

比如說：有朋友邀你吃飯，你會說：今晚或明天都可以，因為你想趕快約好； 

但教會給你聖工時，你會說：至少要一個月前通知才可以。這真是不可思議！ 

 

我們有能力在聽音樂會、演唱會時，買到最前面的座位；但來聚會時，卻是坐越遠

越好，這也很不可思議！我們每天在 facebook、line 上面分享美食、音樂、養

生、旅遊等資訊；但我們卻不敢跟人分享神的話。我們有很多的不可思議，到底問



題出在哪裡？問題就出在我們與神的愛很淡，為什麼呢？因為「世界」，這個「屬

靈的第三者」，把我們的心給奪走了，因此，愛神的心已不在裡面。我們要想想，

我們的心是不是已經被世界捉走了？ 

我已十年沒去非洲，以前的非洲落後，沒電視、沒電話、沒網路很清靜、社會單

純。 

最近去非洲，我還跟弟兄姊妹們說：「你們單純落後，跟主耶穌比較親近。」 

他們卻拿出手機說：「我們也有了！雖然不是很高級，但要看的，還是看得到。」 

 

有一天聚會完，見一群姊妹圍著電腦，我問姊妹妳們在看什麼？她們說：「傳道，

這個很好看。」原來她們在看韓劇。「什麼！在非洲有韓劇看，妳們是不是買

DVD？」我問。原來她們是用網路下載，並對我說：「傳道我還會講幾句韓語

哦！」原來，現在非洲也不落後，世界的文明已經滲透到各大城市，我從未看到有

人圍著聖經講得很高興，而是一群小朋友圍著一台電腦很高興，來到教會講世界的

事，而且還很高興，這樣好嗎？ 

 

有一間教會決定停止Wifi 給信徒使用，因為信徒來到教會，都是問 Wifi 在哪裡？ 

Wifi 密碼是什麼？教會覺得這樣不行，因此停止Wifi 供應，因此，有一小部分信

徒很生氣，為何來到教會沒有 Wifi，沒有 Wifi 要如何聚會？ 

 

禱告需要 Wifi嗎？翻聖經需要 Wifi嗎？ 

原本基督徒的心，是跟神很親近的，但現在已經被世界拉走了，因此，現今要與神

和好，實在很不容易。感謝神的是大部分的弟兄姊妹都蒙神保守，但我們仍要問自

己：自己跟神的關係，是不是已經變冷淡了？其實，問題不在神，往往是在我們身

上。因此，我們要重新思考，如何回到神的面前？ 

 

我兒：要將你的心歸我；你的眼目也要喜悅我的道路。(箴廿三 26) 

 

我們要把這經文，放在心裡思考：我們的心，有沒有真正歸向神？有位姊妹想改變

生活模式，她想把心重新歸向神，她有幾個孩子，每天都要忙孩子的事，小孩上學

後，她吃早餐、看新聞、看臉書，下午孩子回來了，又開始忙孩子的事，等孩子上

床後，她也累了，就躺在床上玩 iPad、玩手機，這是很多現代人的生活模式，飯

可以不吃，但網路不可以不上。 

 

她來到教會通常都已經很累，也沒有辦法參加禱告會，過了一段很長的時間，她覺

得很不開心，因為她發現自己跟神的關係，越來越退步，她離神越來越遠，因此她

決定「與神和好」。她決定要將心歸向神，她如何歸向神呢？她決定在孩子上學之

後，一定要「禱告半個小時」，因為一天最重要的事，就是「禱告」；晚上孩子做完



功課後，她就跟她們講聖經的故事，陪他們讀經。孩子睡覺後，她就跟先生一起讀

經，跟著教會的讀經進度讀，因為她覺得我的心，應要重新專注在神的身上，這樣

做了三個月之後，她覺得她跟神的關係改變了，讀聖經時，她就感動到流淚，怎麼

我們問題，聖經上都有答案！ 

她跟神變得親近，她用聖經的道理帶領孩子，孩子也變乖了，夫妻一起禱告感情也

變好了，她跟神的關係更好了，因為神給她許多恩典。因此，我們要來思考，我們

是否與神和好？我們要如何改善與神的關係？ 
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